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BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA 

PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO 

La información presentada en este documento se organiza en seis áreas de interés: 

contexto local, producción, inversiones privadas, sector público, mercado laboral y precios. 

Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa 

y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas 

provenientes de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador y El 

Occidental. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la segunda 

quincena de febrero de 2023. 

En la primera sección se presentan notas sobre el contexto local. La sección inicia con un 

par de notas en donde destaca la alta incidencia de pobreza en 10 municipios de Jalisco, y 

que ubica a más de 250 mil jaliscienses en pobreza extrema. Después, se presenta una nota 

con los resultados de un estudio que sugiere que 24% del territorio del Área Metropolitana 

de Guadalajara (AMG) presenta alguna carencia en la cobertura del transporte público. 

Posteriormente, se presenta una nota sobre la negativa de la Secretaría de Salud Jalisco 

(SSJ) para inocular a la población con la vacuna Abdalá. Esta sección concluye con una nota 

sobre los efectos de la apreciación del peso en las remesas que se reciben del extranjero.  

La segunda y tercera sección presentan información sobre la producción y las inversiones 

privadas. En la segunda sección se presenta un par de notas sobre los cuestionamientos al 



Pág. 2 

modelo de producción aguacate por sus efectos de deforestación, y sobre la previsión de 

los efectos negativos en los productores de alimentos del estado ante la eliminación 

progresiva del maíz transgénico y el uso de glifosato en la agricultura. La tercera sección 

inicia con una nota sobre la inversión de Megacable por 400 millones de dólares (MDD) en 

diversos proyectos a nivel nacional. Después, se presenta una nota sobre la captación de 

Jalisco de más de 1 mil 378 MDD por concepto de Inversión Extranjera Directa (IED) durante 

2022. La sección concluye con una nota sobre la inversión de 49 MDD en el estado.  

La cuarta sección presenta información sobre el sector público. Esta sección inicia con una 

nota que ubica a Jalisco como el séptimo estado a nivel nacional con el saldo más alto de 

deuda pública. Después, se presenta una nota sobre los 2 mil 423 millones de pesos (MDP) 

que el gobierno estatal prevé gastar para reducir la desigualdad en los municipio durante el 

año en curso. Posteriormente, se presentan un par de notas sobre la reingeniería en el 

congreso estatal que prevé la actualización del catalogo de puestos, y el incremento de 11 

MDP en el gasto de nómina. Esta sección concluye con una nota sobre el acuerdo para 

otorgar trato preferencial a las empresas de Jalisco en las aduanas de Nuevo León.  

La quinta sección presenta información sobre el mercado laboral. La sección inicia con una 

nota que sugiere que 4 de cada 10 jaliscienses que comienzan a trabajar lo hacen en la 

informalidad. Después, se presenta una nota sobre el proyecto de empresarios industriales 

que pretende contratar a estudiantes de último año de universidad para cubrir su vacantes. 

Esta sección concluye con una nota que sugiere que 43.2% de los trabajadores formales a 

nivel nacional perciben un sueldo precario.  
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La sexta sección contiene información sobre el nivel de precios. Esta sección inicia con un 

par de notas sobre el incremento de 11.3% en los precios de viviendas en venta, y de hasta 

8% en los precios de renta de vivienda en Guadalajara durante 2022. Después, se presenta 

una nota sobre el incremento de 10% en los precios de los seguros de automóviles a nivel 

nacional. Posteriormente, se presenta una nota sobre el incremento del precio del huevo 

que se vendió hasta en 70 pesos el kilo en Guadalajara. Este boletín concluye con una nota 

sobre la inflación nacional que se ubicó en 7.76% a tasa anual durante la primera quincena 

de febrero del año en curso. 
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Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en 
medios informativos durante la segunda quincena de febrero de 2023 

Área Tema 

I. Contexto local

Destacan 10 municipios de Jalisco por pobreza 
251 mil jaliscienses viven en pobreza extrema 
Falta transporte en 24% del territorio de la AMG 
Vacuna Abdalá no será aplicada por la SSJ 
Cobran menos remesas por apreciación del peso 

II. Producción
Cuestionan modelo de producción de aguacate por deforestación 
Eliminación progresiva de maíz transgénico golpeará a productores de 
Jalisco 

III. Inversiones

Megacable invertirá 400 MDD a nivel nacional 

Jalisco captó 1 mil 378.8 MDD de IED durante 2022 

Prevén inversión de 49 MDD de capitales chinos 

IV. Sector Público

Jalisco es el séptimo estado a nivel nacional con mayor deuda pública 
Gobierno estatal tendrá 2 mil 423 MDP para reducir desigualdad en 
municipios en 2023 

Reingeniería en el congreso estatal prevé actualizar catálogo de puestos 

Plantean incremento de 11 MDP en gasto en nómina del congreso estatal 
Acuerdan trato preferencial a empresas de Jalisco en aduanas de Nuevo 
León 

V. Mercado laboral

4 de cada 10 jaliscienses que comienzan a trabajar lo hacen en la 
informalidad 
Empresarios buscan contratar a estudiantes de último año de universidad 
43.2% de los empleados formales a nivel nacional tienen un sueldo 
precario 

VI. Precios

Precios de vivienda se incrementaron 11.3% en 2022 

Padecen alza de hasta 8% en precios de renta de vivienda en Guadalajara 

Se incrementa hasta 10% precios de seguros de autos a nivel nacional 

Kilogramo de huevo se vende hasta en 70 pesos en Guadalajara 
Inflación nacional se ubicó en 7.76% anual durante primera quincena de 
febrero 

Fuente: Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador, El 
Occidental y El Economista.
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I. CONTEXTO LOCAL

DESTACAN 10 MUNICIPIOS DE JALISCO POR POBREZA

Los municipios de Mezquitic, Atemajac de Brizuela, Chiquilistlán, Chimaltitán, 

Hostotipaquillo, Mexticacán, Cuautitlán de García Barragán, Santa María del Oro, Quitupan 

y Bolaños se ubican en regiones olvidadas del territorio de Jalisco, con escasa población, 

economía rural de baja escala y una gran dependencia del dinero que aporta la migración a 

Estados Unidos… y también son los más pobres de Jalisco. Así lo señaló el director de 

Información Estadística, Demográfica y Social del Instituto de Información Estadística y 

Geográfica de Jalisco (IIEG), Santiago Ruiz Bastida. 

“En 2020, el municipio de Mezquitic fue el que presentó el porcentaje más alto en situación 

de pobreza con el 80.1 por ciento de su población, seguido de Atemajac de Brizuela con un 

73.2 por ciento; en contraste, el que menos proporción tuvo fue Atenguillo con el 17.4 por 

ciento”, comentó. 

A Atenguillo, ubicado en la montaña de la Sierra Occidental, lo acompañan en bajos niveles 

de población en pobreza, Teuchitlán (21.2 por ciento de pobres), El Limón (23.6 por ciento), 

Ejutla (24.2 por ciento) y Mixtlán (24.5 por ciento), todos los cuales podrían estar tan 

alejados de los parámetros del desarrollo como los que encabezan la lista de pobreza, ya 

que a la par de estos contienen escasa población y alta dependencia del dinero de los 

migrantes. Pero no sucede así. 

En la lista de pobres y marginados acompañan a Mezquitic y Atemajac el 68.4 por ciento de 

los habitantes de Chiquilistlán, 65.8 por ciento de Chimaltitán, 63.7 por ciento de 
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Hostotipaquillo, 58.3 por ciento de Mexticacán, 57.5 por ciento de Cuautitlán de García 

Barragán, 55.1 por ciento de Quitupan y 54.7 por ciento de Bolaños. El conjunto de 

municipios extremos apenas pinta demográficamente: con dificultad reúne 100 mil 

habitantes, equivalente a alguna de las colonias populares más pobladas de Tlajomulco o 

Zapopan, lo que explica la falta de acceso a muchos servicios y los escasos emprendimientos 

económicos. 

En cambio, el grupo de los municipios con mejor nivel de vida, aunque también son rurales, 

tienen tamaños más modestos y una comunicación sustancialmente superior, al borde de 

carreteras estatales o federales, lo que permite negocios fluidos con los centros 

económicos. Ejutla no solo tiene pocos pobres; ha sido por décadas el municipio menos 

poblado de Jalisco: mil 981 moradores. 

Si de la pobreza en general se pasa a la pobreza extrema, no varían mucho los nombres de 

los municipios. “Mezquitic presentó la mayor proporción, con 53.2 por ciento, seguido de 

Bolaños con 29.3 por ciento y Chimaltitán, con 23.8 por ciento; se destaca que estos tres 

municipios pertenecen a la región Norte”, añadió Ruiz Bastida. 

Lo notable de estos registros es que los municipios con menos pobres y los que albergan 

más pobreza comparten carencias sociales: acceso a servicios de salud, educación, 

seguridad social, calidad de vivienda. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Del Castillo, A. (21 de febrero de 2023). Destacan 10 municipios de Jalisco por pobreza. El 
Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194398 . 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194398
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251 MIL JALISCIENSES VIVEN EN POBREZA EXTREMA 

Los jaliscienses en pobreza extrema son 251 mil, prácticamente la cifra equivalente al 

número de habitantes de los municipios de Ameca, Atotonilco el Alto, Autlán de Navarro y 

la Barca. Además uno de cada cinco se sienten discriminados. Esto se desprende de un 

profundo estudio sobre los resultados de la pobreza multidimensional 2020 en Jalisco y la 

discriminación, que realizó el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) de 

Jalisco, en el marco del marco del día mundial de la justicia social. 

Advierte que es una cifra en aumento, puesto que hace siete años arrojaba una cifra de 117 

mil personas con un ingreso bajo e insuficiente como para poder adquirir ni siquiera los 

productos de la canasta básica para poder sobrevivir. Tres de cada 10 jaliscienses son 

pobres, recién Jalisco sumó 347 mil 660 personas a la lista y ya son 2.6 millones, pero 

esencialmente este grupo de 251 mil no les alcanza en el hogar para comer. 

El director de Información Estadística Demográfica y Social, Santiago Ruíz Bastida, explicó 

que además de eso “tienes tres carencias sociales, esas tres carencias lo que hacen es que 

te hunden en un círculo de pobreza porque tú ni siquiera vas a cubrir las necesidades básicas 

que son comer, llegar a la noche, haber comido”. 

Esos 251 mil ciudadanos equivaldrían a la población de los municipios de Ameca (60 mil 

386), Atotonilco el Alto (64 mil 9), Autlán de Navarro (64 mil 931) y la Barca (67 mil 937), así 

de grave. 

¿CUÁNDO SE CONSIDERA A UNA PERSONA POBRE? 

De acuerdo a dicho estudio son seis las carencias para ser considerado pobre: 
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Rezago educativo. Acceso a servicios de salud. Acceso a la seguridad social. Calidad y 

espacios de la vivienda. Servicios básicos de la vivienda. Acceso a la alimentación. 

En 2020 el municipio de Mezquitic fue el que presentó el porcentaje más alto en situación 

de pobreza con el 80.1% de su población, seguido de Atemajac de Brizuela con un 73.2%. El 

que menos proporción presentó fue Atenguillo con el 17.4%. 

Respecto a pobreza extrema, Mezquitic también presentó la mayor proporción con el 53.2% 

de su población, seguido de Bolaños con 29.3% y Chimaltitán con el 23.8%. Estos tres 

municipios pertenecen a la región Norte. El que tuvo la menor proporción fue Atenguillo 

con el 0.9%. 

Los municipios que tenían el porcentaje más alto de población vulnerable por ingresos 

fueron Juanacatlán (14.9%), El Salto (13.6%) y Tlajomulco de Zúñiga (13.3%). En contraste, 

el que menor proporción presentó fue Atenguillo con el 0.2%. Guadalajara y Tlaquepaque 

tenían la mayor proporción de población no pobre y no vulnerable, con el 36.5% y 35.1%, 

respectivamente. Los que menor proporción presentaron fueron Jilotlán de los Dolores 

(1.9%) y Quitupan (2.1%). 

UNO DE CADA CINCO ES DISCRIMINADO 

Además el análisis pone en evidencia que uno de cada cinco jaliscienses son discriminados 

o al menos así se sienten. El 21.3% de la población de 18 años y más en Jalisco declaró que

en el último año fue discriminada por alguna característica o condición personal.

El 14.5% de las mujeres entre los 18 años de edad o más estatal señalaron que se les negó 

de forma injustificada la atención médica o medicamentos, mientras que entre los hombres 

el porcentaje fue del 6.4%. Ya entre la población jalisciense de 60 años y más, un 26.6% 

percibió que en el país se respetaban mucho los derechos de las personas adultas mayores 

de su grupo de edad, un 34.0% expresó que algo, un 28.3% que poco y 10.6% mencionó que 

nada. 
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Entre la población de 18 años y más, el 66.4% señaló que se respetan poco o nada los 

derechos de las personas trans; 60.2% los de las personas adultas mayores; 60.2% de las 

personas con discapacidad; 67.5% de las personas indígenas; y 51.8% de las 

afrodescendientes. 

El 60.9% consideró que se respetan poco o nada los derechos de personas gays o lesbianas; 

un 57.9% de las empleadas domésticas; un 47.7% de las mujeres; 39.5% de las y los 

adolescentes y jóvenes; y un 37.9% de las niñas y niños. 

Mientras que el 37.4% de la población de 18 años y más considera que los conflictos en un 

mismo vecindario, colonia o localidad se deben en su mayoría a diferencias de valores 

familiares; 29.1% a los niveles educativos; el 21.8% a ideas políticas; 19.1% a sus creencias 

religiosas; 19.0% a las discrepancias por clases sociales; 15.1% por costumbres y tradiciones; 

mientras que un 12.0% por ser originario de otro lugar que no es Jalisco. 

POBREZA LABORAL 

En el cuarto trimestre de 2022, la población de Jalisco que no puede adquirir la canasta 

alimentaria con su ingreso laboral que fue del 24.5%, porcentaje inferior al promedio 

nacional de 38.5%. En el cuarto trimestre del año pasado el porcentaje en Jalisco fue de 

25.7% lo que implica una disminución anual de -1.2 puntos porcentuales. Con respecto al 

trimestre anterior la pobreza laboral de Jalisco se redujo de 25.2% a 24.5%. 

A fines de 2022 Jalisco se ubicó como la sexta entidad con la pobreza laboral más baja del 

país con 24.5% de la población que tiene un ingreso inferior al valor monetario de la canasta 

alimentaria. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Ramírez, V. (27 de febrero de 2023). Jalisco: Pobreza extrema equivale al número de 
habitantes de cuatro municipios. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta 
en: https://www.eloccidental.com.mx/local/jalisco-pobreza-extrema-equivale-al-numero-
de-habitantes-de-cuatro-municipios-9683036.html.  

https://www.eloccidental.com.mx/local/jalisco-pobreza-extrema-equivale-al-numero-de-habitantes-de-cuatro-municipios-9683036.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/jalisco-pobreza-extrema-equivale-al-numero-de-habitantes-de-cuatro-municipios-9683036.html
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FALTA TRANSPORTE EN 24% DEL TERRITORIO DE LA AMG 

El sistema MiTransporte de la Secretaría de Transporte (Setran) deja sin servicio a 24 por 

ciento del territorio del Área Metropolitana de Guadalajara (AMG), lo que genera que los 

medios de movilidad ilegales tengan auge. Lo anterior fue evidenciado por la empresa 

Descifra Investigación Estratégica, Social Política y de Mercado (Demoskópica México) en la 

evaluación que la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana (SPPC) le encargó con 

el fin de revisar el funcionamiento del sistema público de transporte. 

En la revisión, parte de la política Evalúa Jalisco, la consultora encontró que MiTransporte 

sólo cubre 76 por ciento del territorio de la ciudad. La información la obtuvo al revisar el 

mapa de rutas con el que cuenta el Instituto de Planeación y Gestión del Desarrollo del Área 

Metropolitana de Guadalajara (IMEPLAN). Además, halló que donde sí hay cobertura no es 

de 100 por ciento, sino de 95.78. 

La carencia de un sistema de transporte público urbano que garantice la movilidad por toda 

la ciudad genera que existan y tengan auge modelos ilegales, como los vehículos tipo van y 

los mototaxis, automotores que cubren la demanda de las zonas donde un camión nunca 

llega, según la empresa, la cual advirtió que esta situación pone en riesgo a la población que 

los utiliza. 

“Ante la falta de cobertura del transporte público las personas se ven obligadas a tomar 

servicios de transporte no regulados, tales como mototaxis, camionetas tipo van y taxis 

piratas, mismos que representan amenazas para su seguridad y para el entorno”. 
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Por ejemplo, NTR publicó el 20 de octubre de 2022 que los mototaxis operan en diversas 

áreas de Tlajomulco de Zúñiga debido a que el transporte público es inexistente. La 

población de colonias como Chulavista o Lomas del Mirador, Santa Fe o Villa Fontana Aqua 

no tiene de otra y recurre a ellos. 

Este medio también documentó de manera gráfica cómo las unidades tipo van operan en 

Zapopan sin ninguna regulación ni restricción de las autoridades. El modelo de transporte 

es usado por vecinos de colonias como La Higuera, Cinco Esquinas y Mesa de los Ocotes, y 

llega a centros médicos y hasta el Tren Ligero. 

Ante el panorama actual, Demoskópica recomendó generar mesas de trabajo con el fin de 

ampliar el sistema MiTransporte a la periferia de la ciudad. El proceso, añadió, debe ir de la 

mano de mejoras a la infraestructura vial. También sugirió crear una red de monitoreo en 

tiempo real del transporte para conocer la demanda real del servicio a fin de ampliarlo en 

los momentos en que se requiera y lograr una cobertura de 100 por ciento, principalmente 

en horas pico. 

FALTA DIFUSIÓN 

A la falta de transporte en la ciudad se le añade otro pendiente: fallas en su difusión, lo que 

causa que los usuarios no puedan optimizar su tiempo ni el uso del servicio público. “Hay 

deficiencias importantes en la información a personas usuarias, especialmente en lo 

relativo al mapa de ruta, horarios de servicio, frecuencia de paso y localización de bases de 

origen y destino que impiden un uso óptimo del servicio y podrían contribuir a aumentar su 

gasto en transportación”. Lo anterior se traduce en que la ciudadanía tenga la percepción 

de que se debe esperar por largos periodos de tiempo el paso del camión. 

Según Demoskópica, la solución a este problema es “desarrollar una plataforma de 

información integral y de fácil utilización sobre el servicio de transporte público para la 

ciudadanía que incluya el mapa de todas las rutas de transporte público, sus paradas, 
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horarios de servicio, frecuencia de paso y localización de origen y destino, basadas en datos 

oficiales actualizados”. 

MODELO ACTUAL, DISPERSO Y OPACO 

Demoskópica criticó en la evaluación realizada que le fue complejo encontrar la información 

completa de MiTransporte, ya que está dispersa en distintas áreas. La situación la consideró 

como una deficiencia, pues los datos del modelo actual deberían estar al alcance de 

cualquier persona. 

“Aunque existe el acuerdo de creación de la estrategia de MiTransporte, la documentación 

que sustenta los procesos específicos se encuentra dispersa, lo cual dificulta que actores 

externos tengan claridad sobre sus objetivos y mecanismos”. 

A la par señaló opacidad del gobierno de Jalisco por no hacer del conocimiento público los 

saldos y viajes que registran los sistemas de recaudo y, en respuesta, recomendó generar 

una plataforma en la que la población pueda conocer los tipos de viaje y cómo se pagan. 

“Que el sistema integrado de recaudo publique información periódica sobre el número de 

viajes que se realizan en cada modalidad”, sugirió.  

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Ramírez, V. (27 de febrero de 2023). Jalisco: Pobreza extrema equivale al número de 
habitantes de cuatro municipios. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta 
en: https://www.eloccidental.com.mx/local/jalisco-pobreza-extrema-equivale-al-numero-
de-habitantes-de-cuatro-municipios-9683036.html.  

VACUNA ABDALÁ NO SERÁ APLICADA POR LA SSJ 

Por carecer del aval de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y no haber evidencias de 

su eficacia y seguridad, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) informó que la vacuna anti-covid 

Abdalá, de origen cubano, no será aplicada en unidades de salud a cargo del gobierno de 

Jalisco. 

https://www.eloccidental.com.mx/local/jalisco-pobreza-extrema-equivale-al-numero-de-habitantes-de-cuatro-municipios-9683036.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/jalisco-pobreza-extrema-equivale-al-numero-de-habitantes-de-cuatro-municipios-9683036.html
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Mediante un comunicado, la administración estatal informó que ante la llegada del 

biológico a territorio jalisciense, el titular de la SSJ, Fernando Petersen Aranguren, dirigió 

un oficio al secretario de Salud federal, Jorge Alcocer Varela, en el que le informa que no se 

recibirá la vacuna. 

“A la fecha esa decisión se mantiene y no se ha recibido ni una sola dosis; sin embargo, la 

autoridad federal a cargo de la vacunación contra COVID-19 en todo el país, a través de la 

estrategia Correcaminos, puso la vacuna Abdalá a disposición de las instituciones de salud 

federales (IMSS e ISSSTE). Petersen Aranguren añadió que la población debe saber que el 

biológico no tiene el aval de la OMSS ni hay evidencias de su eficacia “para que decida si 

desea o no aplicársela”. 

Finalmente, el gobierno estatal apuntó que 83 por ciento de los jaliscienses mayores de 18 

años cuentan con esquema completo de la vacuna anti-covid. En la entidad se han aplicado 

vacunas de cinco laboratorios diferentes que tienen aval de la OMS: AstraZeneca, Sinovac, 

Pfizer-BioNTech, Cansino y Moderna. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Abdalá no será aplicada en unidades estatales. (24 de febrero de 2023). El Diario NTR 
Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194545.  

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194545
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COBRAN MENOS REMESAS POR APRECIACIÓN DEL PESO 

Pese a que desde el gobierno se presume el récord en remesas, la fortaleza del tipo de 

cambio no favorece a los receptores, quienes reciben menos pesos por los dólares que 

envían sus familiares, según especialistas. 

En 2021, las remesas crecieron 27 y 12.9 por ciento en dólares y pesos constantes, pero el 

año pasado fue en 13.4 y 4.2 por ciento, respectivamente, dijo Jesús Cervantes, director de 

Estadísticas Económicas y coordinador del Foro de Remesas de América Latina y el Caribe 

del Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (CEMLA). La situación se agudizó en 

el último trimestre de 2022, cuando el tipo de cambio promedio fue de 19.67 pesos, menor 

al 20.75 del mismo periodo del año previo. 

Gabriela Siller, directora de Análisis Económico de Banco Base, aseguró que en noviembre 

y diciembre el poder de compra de las remesas en México bajó 11.1 y 1.9 por ciento anual 

en pesos constantes. Los receptores de remesas no son los únicos afectados por la fortaleza 

del peso. Para Siller, las exportaciones tendrán una desaceleración de 17 por ciento en 2022 

a entre 6 y 8 por ciento en 2023. Aclaró que el año pasado el efecto del tipo de cambio 

fuerte fue casi nulo debido al desempeño de la economía de Estados Unidos y a las órdenes 

de compras previamente pactadas. 

En tanto, Cervantes explicó que los exportadores de bienes se verán afectados, pues tienen 

su precio relativamente fijo en dólares. Tal es el caso de las exportaciones automotrices, 

por citar un ejemplo. En cuanto a los sectores ganadores están los servicios como turismo 

y aquellas empresas que contrataron deuda en dólares, expuso el especialista del CEMLA. 
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"Para el sector joyero, el 14 de febrero es de los días más esperados. Este año, esperan un 

incremento de hasta 10 por ciento en ventas este día de San Valentín respecto al del año 

pasado, indicó Álvaro Azpeitia Covarrubias. El presidente de la Cámara de Joyería Jalisco 

detalló que dicho crecimiento se espera para todo el sector joyero: plata, oro, piedras 

preciosas y bisutería. 

"Generalmente las personas buscan que esta pieza tenga un significado especial. Por lo 

tanto, las esclavas con nombre, aretes de corazón y anillos de compromiso, son de las más 

buscadas", detalló. La joyería marca un sentimiento especial para la persona compradora y 

quien la recibe, explicó Azpeitia. 

"Lo que hemos observado es un incremento importante de anillos de compromiso de 30 

por ciento más y vemos esa tendencia en otros, como esclavas, aretes, broqueles y anillos 

con alusión a alguna figura o grabado", destacó. Resaltó que en 2022, en total 

transformaron 88 toneladas de plata y 21 de oro. Mientras que este año se espera 

crecimiento de 7 por ciento. 

"Ya tenemos una recuperación económica de 100 por ciento y esperamos, este año, un 

crecimiento de 7 por ciento en general", concluyó. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Sarabia, E. (20 de febrero de 2023). Cobran menos remesas por peso fuerte. Mural (Edición 
en línea). Disponible para consulta en: https://www.reforma.com/cobran-menos-remesas-
por-peso-fuerte/ar2555995  

https://www.reforma.com/cobran-menos-remesas-por-peso-fuerte/ar2555995
https://www.reforma.com/cobran-menos-remesas-por-peso-fuerte/ar2555995
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II. PRODUCCIÓN

CUESTIONAN MODELO DE PRODUCCIÓN DE AGUACATE POR DEFORESTACIÓN

Tras la recepción de una denuncia de activistas michoacanos en la Comisión de Cooperación 

Ambiental (CCA) de América del Norte contra el modelo expansivo y deforestador del 

aguacate en Michoacán, Alberto Gómez Tagle, investigador de la Universidad Michoacana 

en San Nicolás de Hidalgo, llamó a poner atención en el modelo jalisciense. 

“La información existente indica que Jalisco tiene elevadísimas tasas de deforestación por 

cultivo de aguacate, incluso más elevadas que el estado de Michoacán”, dijo el académico, 

experto en el estudio de los impactos ambientales y sociales del modelo aguacatero. 

Sin embargo, en Jalisco no hay niveles de denuncia similares. “Los procesos son muy 

diferentes, en Michoacán es más evolucionado simplemente por el tiempo de producción. 

En Jalisco, aún no hay un contrapeso funcional”, destacó. Consideró que, como en Jalisco, 

también en otras partes se trata de ocultar el saldo negativo de la producción aguacatera. 

“En 2018 estuve trabajando en Colombia y la perspectiva era muy similar. La gente estaba 

muy contenta de poder producir y exportar aguacate, aunque en el caso de Colombia, el 

aguacate es menos peor que la planta de coca que producían a punta de pistola tanto los 

narcos como los paramilitares”. 

Digamos que si ahora le ponemos la lupa, estamos a tiempo de que no tengamos que 

lamentar más consecuencias negativas de las que ya se presentan, le comentó a El Diario 
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NTR Guadalajara. “Sí. El tema es que la producción agroindustrial de aguacate de 

exportación no es sustentable”, contestó. 

La propaganda en torno al aguacate mexicano suele ignorar su fuerte carga ambiental. Al 

expediente de la deforestación, que podría impactar una cuarta parte de la superficie de 

huertas existente, se debe agregar dos aspectos más:  la enorme presión sobre el agua y el 

uso de métodos artificiales para erradicar de los espacios del monocultivo la flora y fauna 

silvestre. 

Debieron pasar más de 25 años del primer embarque de aguacates michoacanos hacia 

Estados Unidos para que el asunto se hiciera del conocimiento de las instancias ambientales 

del Tratado de Libre Comercio, hoy T-MEC. Fue hasta este mes cuando la Comisión de 

Cooperación Ambiental de América del Norte recibió una denuncia para analizar si el 

gobierno de México ha violado sus propias leyes ambientales al permitir la expansión de las 

plantaciones de Persea americana sobre los bosques del estado occidental, que 

considerado aisladamente es primer productor mundial de ese fruto. 

El 3 de febrero, la CCA emitió un comunicado del tema: “El peticionario afirma que México 

está incurriendo en omisiones en la aplicación efectiva de sus leyes ambientales para 

proteger los ecosistemas forestales y la calidad del agua frente a los efectos adversos en el 

medio ambiente derivados de la producción de aguacate en Michoacán, México (…) En la 

petición SEM-23-002 (producción de aguacate en Michoacán) el peticionario asevera que 

México está omitiendo la protección de recursos forestales e hídricos en Michoacán ante el 

impacto ambiental y la deforestación causados por la ininterrumpida expansión de las 

plantaciones de dicho fruto”. 

“En específico, el peticionario sostiene que México no ha respetado disposiciones de la 

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y varias leyes federales centradas en 

la evaluación del impacto ambiental, la conservación forestal, el desarrollo sustentable, la 

calidad del agua, el cambio climático y la protección del medio ambiente” (ver 
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http://www.cec.org/es/medios/comunicados-de-prensa/recibe-la-cca-peticion-sobre-

produccion-de-aguacate-en-michoacan/)." 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Del Castillo, A. (24 de febrero de 2023). Modelo del aguacate debe ser cuestionado. El Diario 
NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194544  

ELIMINACIÓN PROGRESIVA DE MAÍZ TRANSGÉNICO GOLPEARÁ A PRODUCTORES 
DE JALISCO 

Si el gobierno mexicano se decide a aplicar a rajatabla el decreto del 13 de febrero de este 

año, en el que se determina la progresiva eliminación del maíz transgénico y el glifosato en 

la agricultura, la industria alimentaria y la alimentación de los ciudadanos, metas de la 

soberanía alimentaria, estarán más lejanas que nunca.   

Además, golpeará severamente a los productores de Jalisco, líder nacional en el sector, así 

como a otras regiones altamente productivas en granos como Sinaloa y Guanajuato, 

sostuvo el ex secretario de Agricultura de las administraciones de Vicente Fox y Felipe 

Calderón, el empresario jalisciense Francisco Mayorga Castañeda.  

“Lo que ya está pasando es que se ha generado incertidumbre en los dos lados de la 

frontera, tanto en exportadores estadounidenses como en importadores mexicanos de 

maíz, y con el caso del glifosato (un herbicida muy popular por su alto espectro y su bajo 

costo), hay especulación, un incipiente mercado negro y más incertidumbre”, sostuvo en 

entrevista con NTR.  

http://www.cec.org/es/medios/comunicados-de-prensa/recibe-la-cca-peticion-sobre-produccion-de-aguacate-en-michoacan
http://www.cec.org/es/medios/comunicados-de-prensa/recibe-la-cca-peticion-sobre-produccion-de-aguacate-en-michoacan
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194544
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A su juicio no es propiamente un tema del presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador, sino de un grupo de asesores influyentes, entre cuyo principal ideólogo ubica al 

ex secretario de Medio Ambiente, Víctor Toledo, y al subsecretario de agricultura, Víctor 

Suárez.  

“No existen evidencias del daño a la salud humana o animal por parte de los alimentos 

genéticamente modificados; en más de 30 años, solamente hubo un maíz transgénico que 

causó algunos problemas, unas alergias, y fue retirado del mercado alrededor de 1999, pero 

no hay mayor evidencia de efectos negativos”, subrayó. Respecto al glifosato, es un 

herbicida creado por Monsanto, pero cuya patente venció hace 20 años. Ahora es de 

fabricación libre y sumamente barato.   

Al ex secretario le llama la atención que se traten medidas estrictas y prohibicionistas con 

ese herbicida cuando hay decenas más en el mercado.  Reconoció que su toxicidad es real, 

pero depende de que no se use de forma adecuada, en cantidades moderadas, o que no se 

cuide la exposición. “Todos los herbicidas son riesgosos, pero bien usados, son muy útiles”. 

No hay por ahora un sustituto real para el agricultor mexicano.  

El tema del maíz blanco, añadió, está lleno de matices. El otro país, además de México, que 

consume maíz blanco, es Sudáfrica, que no solamente no reporta casos de daños a la salud, 

sino que ocasionalmente ha sido exportador a México, “con todas las de la ley”, 

particularmente en 2011, cuando los precios del maíz se dispararon en el mercado 

internacional y las heladas de Sinaloa retrasaron la cosecha nacional.  

“Si se llega de veras a ejecutar, que lo dudo, obviamente el precio de los alimentos, sobre 

todo, la proteína de origen animal, se iría muy alto, y en lugar de importar maíces 

transgénicos, importaremos productos terminados, más carne, más lácteos y un daño 

económico más grande, porque estamos pegando al valor agregado; no es lógico que se 

alcance la soberanía alimentaria por esa ruta (…) Se seguirán haciendo almidón, fructuosa 

y otros derivados del maíz, es decir, no terminará el pretendido daño a la salud pública y, 
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en cambio, se dañan las cadenas productivas mexicanas y el bolsillo del consumidor”, 

añadió.  

La balanza comercial agropecuaria por ahora es positiva para México. Hay producción de 

maíz blanco suficiente para el consumo humano director y el grano importado es 

fundamentalmente para ganado y para industria.    

“Producimos al año entre 23 y 27 millones de toneladas; se van a consumo humano, 19 

millones de toneladas, y sobran de 5 a 7 millones de toneladas para el consumo animal. 

Aparte, se importan alrededor de 17 millones de toneladas de maíz amarillo, también para 

alimento de ganado, excepto de dos a tres millones de toneladas, que van a uso industrial, 

almidón y fructuosa principalmente”.  

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Del Castillo, A. (20 de febrero de 2023). Veda amenaza a la agricultura de Jalisco. El Diario 
NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194337  

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194337
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III. INVERSIONES

MEGACABLE INVERTIRÁ 400 MDD A NIVEL NACIONAL

Como parte de su plan de inversión anunciado recientemente, este año Megacable invertirá 

más de 400 millones de dólares (MDD) en los diferentes estados donde tiene presencia, 

entre ellos Jalisco. La inversión se destinará al crecimiento de la red, cajas de suscriptores, 

módems, vehículos, instalaciones, entre otros. 

Hace 18 meses se anunció el proyecto de expansión de la compañía que contempla una 

inversión superior a los cinco mil MDD. Enrique Yamuni, director de Megacable, explicó que 

la expectativa de crecimiento para este año la expectativa de crecimiento es a doble dígito 

en todas las áreas. Raymundo Fernández, director general adjunto de Megacable, detalló 

que la mayor parte de la inversión se canalizará a la extensión de la red. 

“El año pasado abrimos 30 ciudades de las principales, estamos en proceso de construcción 

de 13 ciudades y ahorita estamos abriendo 22 más, entonces cuando tu sumas todas las 

ciudades estamos hablando de 65 localidades”, comentó. Entre las ciudades nuevas en las 

que ya están operando destacan Tijuana, Mexicali, Ciudad Juárez, Saltillo, Chihuahua, 

Aguascalientes, Monterrey, Cancún, Mérida, Cuernavaca, Pachuca, entre otras. “Tenemos 

un programa muy grande de expansión porque creemos que tenemos una de las compañías 

más eficiente y con mejor producto”, añadió. 
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La meta para cerrar este año es agregar las 65 ciudades este año que se sumarán a las 400 

localidades donde ya tiene presencia. Actualmente Megacable tiene cobertura en más de 

11 millones de hogares y la meta es llegar a más de 17 millones de hogares en dos años." 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Velazco, J. (16 de febrero de 2023). Megacable invertirá 400 mdd durante el 2023. El 
Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.informador.mx/jalisco/Megacable-invertira-400-mdd-durante-el-2023-
20230216-0165.html  

JALISCO CAPTÓ 1 MIL 378.8 MDD DE IED DURANTE 2022 

En pleno fenómeno de relocalización de manufacturas, conocido también como 

"nearshoring", empresas de origen estadounidense duplicaron la inyección de Inversión 

Extranjera Directa (IED) el año pasado. Durante 2022, compañías de Estados Unidos 

invirtieron en Jalisco mil 378.8 millones de dólares (MDD), 111 por ciento más que los 653.1 

millones de 2021, de acuerdo con cifras preliminares proporcionadas por la Secretaría de 

Economía (SE). 

Caso distinto fue el de Reino Unido, que aunque fue el segundo inversor más importante el 

año pasado, con 659.8 MDD inyectados en Jalisco, dicho monto fue 0.8 por ciento menor 

respecto a los 664.8 MDD de 2021. Por sectores económicos, la industria manufacturera 

duplicó su apuesta al invertir mil 131.1 MDD en 2022, un 102.5 por ciento más que los 558.6 

millones de 2021. 

https://www.informador.mx/jalisco/Megacable-invertira-400-mdd-durante-el-2023-20230216-0165.html
https://www.informador.mx/jalisco/Megacable-invertira-400-mdd-durante-el-2023-20230216-0165.html
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Entre las empresas de origen estadounidense que anunciaron inversiones en Jalisco el año 

pasado están Daniels Midland, que produce alimento para mascotas; HoyHealth, de 

telemedicina; así como ampliaciones de compañías como Jabil, con 400 MDD; Sanmina, con 

216 millones de dólares; Flex, con 100 MDD; Intel, con 8 MDD; The Home Depot, entre 

otras. 

MURAL publicó el 9 de febrero que Jalisco captó el año pasado 2 mil 895 MDD en IED, 38 

por ciento más que los 2 mil 98.3 MDD recibidos en 2021, de acuerdo con cifras preliminares 

de la SE. La IED captada en la entidad el año pasado es el más alto en siete años, pues en 

2015 el Estado recibió proyectos por 3 mil 138.4 MDD. 

En 2022 Jalisco fue la tercera entidad que más IED captó, detrás de la Ciudad de México, 

que recibió 10 mil 923 MDD, y Nuevo León, con 4 mil 397 MDD. "La inversión extranjera, 

además de generar capacitación, nuevas técnicas, tecnología, genera la oportunidad de que 

las empresas de la entidad se sumen a las cadenas de suministro y generar un crecimiento 

económico mayor", señaló ayer al respecto el secretario de desarrollo económico estatal, 

Roberto Arechederra Pacheco. 

"Una empresa nueva en nuestro Estado implica que va a querer también proveeduría de la 

entidad y eso genera crecimiento en ventas para las empresas, un mayor número de 

empleos y se genera un círculo virtuoso que permite el desarrollo económico". 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Dobló EU inversión en Jalisco en 2022. (21 de febrero de 2023). Mural (Edición en línea). 
Disponible para consulta en: https://www.mural.com.mx/el-efecto-nearshoring-duplica-
eu-inversion-en-jalisco/ar2556534. 

PREVÉN INVERSIÓN DE 49 MDD DE CAPITALES CHINOS 

Cada vez más empresas de China voltean a ver a Jalisco para invertir. Tan sólo este año se 

tienen detectados cinco posibles nuevos proyectos de inversión de empresas del sector 

https://www.mural.com.mx/el-efecto-nearshoring-duplica-eu-inversion-en-jalisco/ar2556534
https://www.mural.com.mx/el-efecto-nearshoring-duplica-eu-inversion-en-jalisco/ar2556534
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automotriz, electrónica y alimentos de aquel país en la entidad, de acuerdo con la Secretaría 

de Desarrollo Económico (SEDECO), del Gobierno estatal. 

De amarrarse se tendrían inversiones cercanas a los 49 millones de dólares (MDD), y un 

estimado de generación de 680 nuevos empleos. Los principales destinos de inversión china 

en Jalisco son Acatlán de Juárez, Tlaquepaque, Lagos de Moreno, Tlajomulco y El Salto. 

Además, de 2018 a 2023 se han atendido 22 proyectos de inversión de China y se han 

consolidado ocho, de acuerdo con la dependencia estatal. 

Esto representa mil 48 MDD en Inversión Extranjera Directa (IED) y 4 mil 156 empleos, de 

acuerdo con los datos proporcionados por las empresas a la Dirección de Atracción de 

Inversión. El "nearshoring" es una de las oportunidades que está aprovechando Jalisco para 

atraer inversión china. Esto por estar estratégicamente conectado, contar con la 

infraestructura logística necesaria y el talento. 

"En días pasados tuvimos la oportunidad de atender una delegación, en la Ciudad de 

México, de empresarios chinos que están buscando oportunidades de inversión donde les 

presentamos la gran opción que es Jalisco para que puedan establecer sus negocios", señaló 

Roberto Arechederra Pacheco, titular de la dependencia. 

"Estaremos trabajando para que en los próximos meses se estén recibiendo más 

delegaciones de empresarios chinos que ven en Jalisco una oportunidad". Destacó además 

que, a través de la política pública Jalisco Tech Hub Act se abre una gran oportunidad de 
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atraer más inversión a la entidad derivado de los incentivos que se ofrecerán a las empresas 

tecnológicas para que puedan establecer sus negocios en el Estado. 

Estos incentivos van desde el reembolso del Impuesto Sobre la Nómina, hasta incentivos 

directos para la atracción de inversión, así como algunos en tierra. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Mora, Y. (16 de febrero de 2023). Florecen en Jalisco capitales chinos. Mural (Edición en 
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IV. SECTOR PÚBLICO

JALISCO ES EL SÉPTIMO ESTADO A NIVEL NACIONAL CON MAYOR DEUDA PÚBLICA

Jalisco aparece en una lista de las nueve entidades con un elevado saldo de su deuda 

pública, según el informe entregado ayer por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) al 

Congreso de la Unión, correspondiente a la tercera entrega de la revisión a la Cuenta Pública 

2021. 

El órgano de fiscalización alertó que hay dos grupos de entidades federativas que resaltan 

por su deuda. Uno está compuesto por nueve estados que concentran 70.7 por ciento del 

saldo total de los pasivos de las entidades y entre ellos está Jalisco, y el otro lo integran 

estados con un mayor crecimiento real. 

En el primer grupo, además de Jalisco, aparecen Ciudad de México, Nuevo León, Estado de 

México, Chihuahua, Veracruz, Coahuila, Sonora y Baja California. En el segundo están 

Zacatecas, Campeche, Coahuila, Morelos, Chihuahua, Oaxaca y Colima. 

Con 36 mil 954.1 millones de pesos (MDP) de deuda pública, Jalisco es la entidad con el 

séptimo monto más alto del país, según la ASF. En la actual administración se han adquirido 

dos megacréditos a largo plazo que en conjunto suman 11 mil 450 MDP. El primer lugar lo 

ocupa la Ciudad de México, con 94 mil 474.2 MDP, y le sigue Nuevo León, con 87 mil 709 

MDP, y el Estado de México, con 59 mil 185.2 MDP. 

La ASF advirtió también que la deuda subnacional, es decir, la que contraen las entidades 

federativas y los municipios, tuvo un incremento entre 2001 y 2021 de 566 mil 581.1 MDP; 
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sin embargo, en la evolución de los créditos contratados por las entidades federativas, 

incluida en el informe de la auditoría, sólo se desglosa de 2010 a 2021. 

En el caso de Jalisco, en 2010 la deuda era de 22 mil 122.9 MDP, mientras que en 2021 ya 

era 36 mil 954.1 MDP, lo que representa un crecimiento de más de 14 mil 831 MDP, es 

decir, 67 por ciento más. 

La auditoría alertó que “el creciente endeudamiento de las entidades federativas se explica 

por la reducción de sus ingresos propios, por la expansión de su nivel de gasto, así como por 

las facilidades de acceso a crédito por parte de la banca, entre otras causas”. 

La instancia federal informó también que hay 25 entidades con un nivel de endeudamiento 

sostenible, es decir, con capacidad de pago debido a los ingresos libres de disposición y 

entre ellas está Jalisco. 

MUNICIPIOS CON MÁS DEUDA 

La ASF también señaló que de los 2 mil 475 Municipios del país, hay 26 pertenecientes a 11 

entidades federativas que concentran 57.4 por ciento de la deuda pública municipal. En la 

lista de los 26 hay cuatro municipios de Jalisco que concentran la mayor parte de la deuda 

pública municipal y Guadalajara está en el top 4. Se ubica en el cuarto lugar con mil 401.4 

MDP y está por debajo de Tijuana, Baja California; Monterrey, Nuevo León y Hermosillo, 

Sonora. En el quinto lugar aparece Zapopan con mil 137.2 MDP; Tonalá, en el décimo 

segundo con 641.2 MDP, y San Pedro Tlaquepaque, en el décimo octavo con 536.2 MDP. 

ANOMALÍAS Y DEVOLUCIONES 

En la última entrega de la Cuenta Pública 2021 la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 

hizo señalamientos de inconsistencias por 73.3 millones de pesos (MDP) en los recursos que 

recibió Jalisco del gobierno federal. 

El mayor monto de irregularidades, 41.8 MDP, corresponde a la devolución de recursos que 

no se ejercieron de manera adecuada. La mayoría de las anomalías tiene que ver con el 
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pago de nómina de educación y salud; por ejemplo, a personal que ya había sido de baja o 

que había muerto. 

De los recursos devueltos a la Federación sobresalen 18.7 MDP del Fondo de Aportaciones 

a los Servicios de Salud, así como 17.1 MDP del Fondo de Atención a la Salud y 

Medicamentos Gratuitos para la Población sin Seguridad Social. 

También hay señalamientos por 1.1 MDP pendientes de aclarar y otros 30.4 MDP de 

subejercicio. En este último caso destaca el programa de Apoyos a Centros y Organizaciones 

de Educación, del que se devolvió la totalidad de los recursos recibidos –6.4 MDP– porque 

no se gastaron. 

La ASF también encontró irregularidades por 130.7 MDP en los recursos entregados a los 

Municipios de Jalisco. El monto más elevado, de 51.1 MDP, corresponde a Cuautitlán de 

García Barragán, mientras que el resto está relacionado a Arandas, Atotonilco, El Salto, 

Juanacatlán, Ocotlán, San Juan de los Lagos, San Miguel el Alto, Tamazula de Gordiano, 

Tecolotlán, Teocaltiche y Tonalá.  

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Serrano Íñiguez, S. (21 de febrero de 2023). Alertan por deuda elevada de Jalisco. El Diario 
NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194388. 

GOBIERNO ESTATAL TENDRÁ 2 MIL 423 MDP PARA REDUCIR DESIGUALDAD EN 
MUNICIPIOS EN 2023 

Este año, Jalisco tendrá dos mil 423 millones de pesos (MDP) en recursos a través del Fondo 

de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS) sólo para municipios. La Secretaría del 

Bienestar capacita a los ayuntamientos para acceder a dichos recursos mediante proyectos 

a presentar y que tienen derecho para generar las condiciones básicas en infraestructura 

para reducir las brechas de desigualdad. 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194388
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La delegada de los programas federales en Jalisco, Katia Meave Ferniza, está al frente de 

estas jornadas de capacitación dirigidas a los 125 ayuntamientos. El año pasado, el gobierno 

federal dispersó en los municipios de Jalisco más de dos mil 20 MDP y al gobierno estatal 

más de 279 MDP de este mismo fondo; y este año serán más de dos mil 423 millones para 

los municipios y para el gobierno del estado más de 334 MDP. 

El FAIS tiene como objetivo el financiamiento de proyectos, acciones sociales básicas e 

inversiones que beneficien directamente a zonas de atención prioritaria localidades con alto 

grado de rezago social y población en pobreza extrema. 

Meave Ferniza afirmó que estos recursos son para priorizar a los grupos históricamente 

discriminados como mujeres, personas con discapacidad, y población indígena, entre otros. 

Explicó que los recursos se obtienen de los impuestos de la ciudadanía y se transfieren a 

entidades y municipios para su eficiente administración. “Debemos cuidar que se cumplan 

los lineamientos y reglas de operación, que este fondo sea cada vez más transparente y 

directo, ya que mucho de este recurso se iba a los gestores”, comentó. 

Invitó a buscar las estrategias para que sean aceptados sus proyectos y que se capaciten 

para presentarlos. “A veces hay obras en las zonas limítrofes y pueden plantear proyectos 

de forma conjunta con otro municipio, y que ambas localidades sean beneficiadas”, 
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aseveró. Estas jornadas están divididas en bloques de 31 municipios y continuarán 

realizándose para que todos tengan dicha asesoría. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Pilar Pérez, J. (26 de febrero de 2023). Tendrá Jalisco 2 mil 423 mdp para reducir desigualdad 
en municipios. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194599.  

REINGENIERÍA EN EL CONGRESO ESTATAL PREVÉ ACTUALIZAR CATÁLOGO DE 
PUESTOS 

Luego de que el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) entregó el diagnóstico 

de la nómina del Congreso estatal, Tomás Figueroa, secretario general del Legislativo, dice 

que en los próximos meses se preparará un documento para proponer a la Comisión de 

Administración y Planeación la ruta para depurar la plantilla, respetando derechos 

laborales. 

“Esta propuesta se elaborará a partir de entrevistas con el personal y siempre con el 

acompañamiento de la representación sindical mayoritaria. Incluirá un análisis de cada una 

de las áreas que conforman el congreso, la revisión y actualización del catálogo de puestos, 

las condiciones generales de trabajo, los estudios de la curva salarial, una revisión al marco 

jurídico laboral, la implementación del servicio civil de carrera y un sistema de escalafón 

para la permanencia y el ascenso laboral”, destaca el funcionario. 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194599
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Explica que si derivado de esta ruta surgiera un planteamiento para la reducción de la 

nómina, se estaría hablando con los trabajadores y con su líder sindical para convenir lo 

conducente. “Lograr la reestructura y la actualización de la nómina es un imperativo 

categórico para lograr la eficacia y la eficiencia del mismo, y para ordenar las dinámicas 

laborales desde la vertiente administrativa. Lo más importante es que las legisladoras y los 

legisladores estén en la misma sintonía para iniciar un proceso de mejora, reingeniería y 

profesionalización”, acentúa. 

Agrega que el diagnóstico del IMCO es un trabajo “sólido” que demanda acciones, pero no 

deben ser emprendidas a la ligera. “Es un análisis imparcial y sustentado en evidencias 

empíricas que brinda una oportunidad inmejorable de innovación”. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Reingeniería en Congreso incluye actualizar el catálogo de puestos. (17 de febrero de 2023). 
El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.informador.mx/jalisco/Congreso-de-Jalisco-Reingenieria-en-el-poder-
legislativo-incluyeactualizar-el-catalogo-de-puestos-20230217-0023.html.  

PLANTEAN INCREMENTO DE 11 MDP EN GASTO EN NÓMINA DEL CONGRESO 
ESTATAL 

Hace apenas unos días el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) advirtió en un 

diagnóstico que la nómina del Congreso local es obesa y tiene un excedente mayor de 60 

por ciento; sin embargo, en el proyecto de presupuesto 2023 del legislativo, a estudiarse 

https://www.informador.mx/jalisco/Congreso-de-Jalisco-Reingenieria-en-el-poder-legislativo-incluyeactualizar-el-catalogo-de-puestos-20230217-0023.html
https://www.informador.mx/jalisco/Congreso-de-Jalisco-Reingenieria-en-el-poder-legislativo-incluyeactualizar-el-catalogo-de-puestos-20230217-0023.html
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esta semana, se prevé un aumento de 11 millones de pesos (MDP) para sueldos de 

empleados en vez de disminuir costos.  

Según el proyecto presupuestal, la partida para el pago de sueldos del personal eventual, 

es decir, el contratado directamente por los legisladores, aumentaría 10.2 MDP –pasaría de 

164 millones 986 mil 860.24 pesos a 175 millones 277 mil 418.24–.   

La correspondiente al pago de salarios de basificados también crecería, pero sólo poco más 

de 770 mil pesos. De 309 millones 618 mil 822.72 pesos ejercidos en 2022 se pasaría a 310 

millones 389 mil 212.73 pesos para este año.  En contraste, la partida para el pago del sueldo 

de los empleados del Sistema de Radio y Televisión del Legislativo, quienes cobran por 

honorarios, y la del salario de los 38 diputados locales no consideran alzas, por lo que 

recibirán la misma paga que en 2022.  

Si el presupuesto 2023 se avala según la proyección, el incremento más significativo se iría 

a la bolsa que manejan directamente los legisladores. En 2022, cada uno dispuso de 249 mil 

pesos mensuales para contratación de eventuales, monto que podría aumentar.   

Cuestionada al respecto, la titular de la Comisión de Administración, Mara Robles 

Villaseñor, se mostró sorprendida de los nuevos montos al desconocerlos, pero advirtió que 

debería haber una disminución.  

“Evidentemente no debe de aumentar, si estamos queriendo reducir no puede aumentar 

(…) Aquí el indicador de éxito es que se reduzca (la nómina), pero no lo puedes reducir 

arbitrariamente”, acotó.  

Las sugerencias presupuestales las hizo la Secretaría General del Legislativo, según la 

diputada de Hagamos, quien hubiera deseado que al menos las cifras referentes al pago de 

la nómina se mantuvieran igual que las de 2022 o a la baja.  El presupuesto 2023 del 

Legislativo debe aprobarse a más tardar el 28 de febrero.  
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El proyecto de gasto 2023 indica que el Congreso del Estado recibiría 38 millones 799 mil 

386 pesos adicionales a los 955 millones 345 mil 684 pesos ejercidos en 2022. El aumento 

es de 4 por ciento y con él llegaría a 994 millones 145 mil 71 pesos.  

Al revisar la planeación presupuestal, NTR encontró que el excedente, junto con los ahorros 

que se generarían en otras áreas, se dirigirán al pago de servicios personales, rubro que 

tendría un aumento de 46 millones 628 mil 245 pesos o 5 por ciento. Con el alza, el costo 

de la nómina del Congreso local representaría el 90 por ciento del total de gasto, lo que lo 

dejará con poco margen de maniobra.   

El diagnóstico del IMCO al Congreso local, entregado el 31 de enero y dado a conocer el 14 

de febrero, evidencia un excedente de 649 funcionarios del total de mil 69 que tiene el 

Legislativo, pero a la fecha no hay ningún compromiso de los legisladores o la Secretaría 

General para atender la situación.  

Robles Villaseñor insistió en que el proyecto presupuestal debe plasmar un interés por 

despresurizar la nómina y adelantó que presentará propuestas al respecto. De entrada, 

llamó a considerar en él partidas que abran la posibilidad de jubilaciones anticipadas, retiros 

voluntarios y liquidaciones, todo sin despidos injustificados.  

La coordinadora de Hagamos también le apuesta a la creación de la dirección de servicio 

civil de carrera y el lanzamiento de una convocatoria para elegir a su titular antes de las 

vacaciones de Semana Santa y Pascua a fin de que se puedan concursar las vacantes que 

surjan, ya que actualmente hay poco margen de crecimiento para el personal.   

BOLSA PARA INDEMNIZACIONES ¡CRECERÍA 4 MIL 366 POR CIENTO!

La bolsa para indemnizaciones de personal del Poder Legislativo incrementaría 4 mil 366 

por ciento en 2023, pero aún se desconoce si el alza se usará para despidos justificados o 

retiros voluntarios. En 2022 sólo se asignaron 600 mil pesos a la partida, pero para 2023 se 

prevén 26 millones 797 mil 62 pesos.  
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El proyecto de presupuesto 2023 también considera aumentos para otras partidas 

relacionadas a los trabajadores. La de estímulos crecería 8 por ciento y llegaría a los 46 

millones 404 mil 957 pesos, mientras que la de prestaciones contractuales incrementaría 8 

por ciento para alcanzar los 54 millones 177 mil 752 pesos.  

La referente al pago de prestaciones y haberes de retiro sólo incrementaría 2 por ciento 

para llegar a 93 millones 731 mil 472 pesos. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Pilar Pérez, J. (27 de febrero de 2023). Plantean alza de $11 millones en nómina de base y 
eventual. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194628.  

ACUERDAN TRATO PREFERENCIAL A EMPRESAS DE JALISCO EN ADUANAS DE 
NUEVO LEÓN 

Descuentos y trato preferencial en aduanas, así como aprovechar las fortalezas industriales 

de Nuevo León y el liderazgo agrícola de Jalisco fueron parte de los acuerdos alcanzados en 

la reunión sostenida entre 

empresarios y gobernadores de 

ambas entidades dentro del 

programa “Eje Nuevo León-Jalisco”. 

Al concluir la reunión que fue a 

puerta cerrada en el Centro Cultural 

de Ajijic, el mandatario jalisciense, 

Enrique Alfaro detalló que no se 

trata de generar “canibalismo” entre entidades, sino aprovechar fortalezas de los dos y con 

ello ser, primero de imán de las inversiones y en segundo lugar el motor de la economía 

nacional. 

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194628
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“Que podamos aprovechar las ventajas competitivas que tenemos cada uno de nosotros en 

distintos sectores y que no dejemos nada al azar, no dejemos al destino el poder traer las 

inversiones que hoy están viendo en México una oportunidad y que seguramente por las 

acciones y las obras de infraestructura, las políticas de incentivos y toda la agenda que 

estamos construyendo juntos Nuevo León y Jalisco para convertir a nuestros estados en 

imanes muy potentes para que estas inversiones se localicen y se localicen particularmente 

en este eje económico”, señaló Alfaro Ramírez. 

Mientras que el mandatario norteño, Samuel García, aseguró que es momento de impulsar 

la unión y de lograr acuerdos interestatales, por encima de la situación política y los debates 

a nivel nacional, es decir poner el ejemplo tal como se hizo en el tema de salud al tener 

programas de atención del cáncer, pero también para aprovechar el nearshoring. 

En este contexto, Samuel García mencionó que uno de los acuerdos a implementarse es dar 

descuentos a las empresas de Jalisco que utilicen los servicios de la aduana de Puerto 

Colombia de Nuevo León, en donde se contempla impulsar un carril exclusivo a fin de 

agilizar el paso y disminuir costos de logística. 

A esta reunión que fue a puerta cerrada asistieron empresarios de primer nivel de ambas 

entidades y también acudieron expertos integrados por ex secretarios de economía que les 

hablaron de temas para hacer crecer ambas economías a través de diversas estrategias del 

nearshoring. 

"Se nos dijo que estas oportunidades que nos da el mundo se dan cada 50 años, hoy 

tenemos el privilegio de ser gobernadores de estados muy pujantes, dinámicos, justo en 

medio de una alineación de planetas, donde yo siempre lo digo en Nuevo León, estamos en 

el boom económico de esta nueva era y por eso es muy importante que ante esta ola, no 

se nos vaya el tren”, mencionó. En este contexto dijo que es necesario salir a buscar las 

inversiones porque éstas no llegan solas, para eso es necesario presumir cada uno su estado 

y todas las obras que están por iniciar. 
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Dentro de este anuncio también hablaron de los avances que llevan en el proceso de que 

las empresas de sus entidades hagan el cambio de domicilio fiscal con lo cual se daría una 

idea aproximada de la fortaleza economía que tiene y según cálculos que tiene la economía 

de ambos estados aportaría alrededor del 24% del Producto Interno Bruto nacional. 

Mientras que Samuel García explico por el momento sólo se les asigna que aportan el 15.6% 

del PIB nacional lo que aportan las empresas de ambas entidades y que muy pronto se darán 

anuncios importantes de diversas empresas que se establecerán en el país decidiendo 

establecerse en alguna de estas dos lugares. 

"Cuando hablamos de métrica real porcentaje laboral, no domicilio fiscal, ese 15 es 25, no 

tengo la menor duda que Nuevo León y Jalisco son una cuarta parte de la economía del país, 

pero esa disparidad en la Ley Fiscal es la que nos está afectando en números, pero ¿Qué 

hemos hecho? Insistir en los empresarios de ambos estados que regresen de la Ciudad de 

México a sus domicilios". 

Finalmente, ante la pregunta sobre la atracción de la planta de Tesla, respondió que debido 

a un acuerdo de confidencialidad no puede hablar al respecto, sin embargo, dijo que 

"tendremos carriles exclusivos (en la aduana de Puerta Colombia) a un lado del de Tesla, 

vamos a poner dos, el de verduras o veggies y el carril Jalisco." 

El gobierno municipal de Guadalajara ha recaudado más de 854 millones de pesos (MDP) 

de impuesto predial, y continúa la posibilidad de que contribuyentes reciban descuentos 

por pronto pago; hasta el 28 de febrero está la rebaja del 10 por ciento. 

"Como resultado de una política de diversificación de métodos de pago, descuentos, 

proximidad y atención hacia las y los contribuyentes tapatíos, el Gobierno de Guadalajara 

ha recaudado más de 854 MDP por concepto del impuesto predial", informó este domingo 

la autoridad municipal en un comunicado. La cifra recaudada es 18 por ciento superior a la 

cantidad registrada durante el mismo periodo del año 2022, es decir, 130 MDP más para las 

arcas municipales. 
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“Hemos visto incrementada la participación de la gente en el cumplimiento de sus 

obligaciones fiscales. Tenemos una muy buena respuesta de las ciudadanas y los ciudadanos 

de Guadalajara en el cumplimiento del pago del impuesto predial, y en el cumplimiento de 

otras contribuciones y derechos que se pagan en temas municipales”, afirmó el Tesorero 

municipal, Luis García Sotelo. 

El funcionario enfatizó en que ciudadanos deudores de años anteriores se han puesto al 

corriente con sus pagos. Está vigente el descuento del 10 por ciento por pronto pago hasta 

el martes 28 de febrero y al saldar la cuenta pueden adquirir gratuitamente un seguro de 

daños en la vivienda por incendio, caída de rayos o explosión, hasta por 20 mil pesos. 

También hay rebajas del 50 al 80 por ciento para personas mayores; quienes están en el 

rango de los 60 a los 74 años tienen un descuento del 50 por ciento, de 75 a 79 años de 60 

por ciento y de más de 80 años del 80 por ciento. Dichos descuentos aplican en el impuesto 

generado sobre el primer millón 123 mil 500 pesos de valor fiscal de la propiedad. Y se 

ofrece el 50 por ciento de descuento para personas jubiladas, personas con discapacidad o 

en condición de viudez, mediante diversos métodos de pago, de manera digital y presencial, 

con el objetivo de facilitar el cumplimiento. 

“Poco a poco, en el municipio de Guadalajara hemos venido incrementando el número de 

personas que se acercan a los medios electrónicos, a través de los quioscos, del pago en 

internet, a través del pago de la app (…) Es un asunto que estamos, de alguna manera, 

empujando para que la gente crezca en usar eso y lo pueda hacer desde su casa o desde la 

comodidad de un teléfono celular”, explicó el tesorero. La meta para este año 2023 en la 

recaudación del impuesto predial es de mil 600 MDP. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Ramírez, V. (23 de febrero de 2023). Acuerdan gobernadores trato preferencial a empresas 
de Jalisco en aduana de Nuevo León. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.eloccidental.com.mx/local/acuerdan-gobernadores-trato-preferencial-a-
empresas-de-jalisco-en-aduana-de-nuevo-leon-9667686.html 

https://www.eloccidental.com.mx/local/acuerdan-gobernadores-trato-preferencial-a-empresas-de-jalisco-en-aduana-de-nuevo-leon-9667686.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/acuerdan-gobernadores-trato-preferencial-a-empresas-de-jalisco-en-aduana-de-nuevo-leon-9667686.html
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V. MERCADO LABORAL

4 DE CADA 10 JALISCIENSES QUE COMIENZAN A TRABAJAR LO HACEN EN LA 
INFORMALIDAD 

En Jalisco, cuatro de cada 10 personas que comienzan a trabajar como empleados o por 

cuenta propia lo hacen en la informalidad, es decir, que no se registran ante el IMSS ni ante 

el ISSSTE, por lo que carecen de seguridad social, y de fondo de vivienda y de retiro 

otorgados por su lugar de trabajo, entre otras prestaciones. 

El año pasado, 141 mil 635 personas se sumaron a la población ocupada de la entidad, de 

los cuales 56 mil 277 -el 40 por ciento del total- se integraron a la informalidad, y los 85 mil 

358 restantes -el 60 por ciento- lo hicieron en el mercado formal, de acuerdo con la 

Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), del INEGI. 

Así, de las 4 millones 66 mil 247 personas ocupadas que había en total en la entidad al 

cuarto trimestre de 2022, estaban en la formalidad 2 millones 173 mil 91 -el 53.4 por ciento-

, y 1 millón 893 mil 156 -el 46.6 por ciento- en la informalidad. 

Consultado sobre el crecimiento del trabajo informal en Jalisco, Antonio Ruiz Porras, 

coordinador del Doctorado en Estudios Económicos, de la UdeG, señaló que las condiciones 

de trabajo han empeorado en los últimos años, aunque acotó que también incidió la 

reforma federal que reguló al "outsourcing" desde septiembre de 2021. 

"Para los empleadores es más costoso el trabajo formal, entonces muchos prefieren no dar 

trabajo formal, sino decirles que pagarán más, pero sin dar seguridad social", señaló. 
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"Cuando un empleado informal se enferma no hay seguridad social que lo apoye y, en la 

práctica se queda pobre por los llamados gastos catastróficos que se generan". 

MURAL publicó que el crecimiento de la informalidad, aunado a la falta de buen ambiente 

laboral, salario y horarios en empleos formales, han provocado una rotación de personal 

que mantiene entre 75 mil y 80 mil vacantes laborales sólo en la Zona Metropolitana de 

Guadalajara, de acuerdo con COPARMEX. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Mora, Y. (21 de febrero de 2023). Van a informalidad 4 de 10 en Jalisco. Mural (Edición en 
línea). Disponible para consulta en: https://www.mural.com.mx/trabajan-en-informalidad-
4-de-10-en-jalisco/ar2556612.

EMPRESARIOS BUSCAN CONTRATAR A ESTUDIANTES DE ÚLTIMO AÑO DE 
UNIVERSIDAD  

Para afrontar el déficit de personal que tienen desde el año pasado, los industriales 

buscarán contratar a estudiantes del último año de la carrera con horarios flexibles y, de 

esa manera, comenzar a formar sus cuadros en el futuro inmediato. Este programa tiene el 

aval de las universidades de la entidad, explicó el coordinador de Cámaras de Industriales 

de Jalisco, César Castro. 

Detalló que con estas acciones también se contribuye para alcanzar las metas de generación 

de empleos de cada año. “Hemos buscado alternativas, tenemos de los tres niveles: 

licenciatura, técnicos y directos. Ahorita hay un proyecto que estamos aterrizando para que 

los alumnos del último año de universidad podamos llevarlos a las empresas y si van a 

https://www.mural.com.mx/trabajan-en-informalidad-4-de-10-en-jalisco/ar2556612
https://www.mural.com.mx/trabajan-en-informalidad-4-de-10-en-jalisco/ar2556612
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trabajar el 75% del tiempo, ya que hay que darles la facilidad de que sigan estudiando, 

pagarles el sueldo con prestaciones conforme al tiempo”, dijo. 

Con esto se busca -en primera instancia- estimular al estudiante para concluir sus estudios, 

se genere talento encaminado a sus áreas de interés, pero también los alumnos generan 

experiencia en el ámbito laboral. Este proyecto no sólo es para quienes estudian en el Área 

Metropolitana, sino que se abarcará a los alumnos de los municipios cercanos a sus 

industrias de todos los sectores económicos y tan amplio es el déficit que ya hasta en los 

camiones hay anuncios de ofertas de vacantes, pero se les complica ocuparlas con el 

personal. 

La idea surge también como una forma de responder a las necesidades de los jóvenes que, 

de acuerdo a un estudio de COPARMEX, el interés ya no se cierne tanto en el tema 

económico, sino en la parte de la flexibilidad de los horarios laborales. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Ramírez, V. (17 de febrero de 2023). Industriales contratarán estudiantes de último año de 
universidad. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.eloccidental.com.mx/local/industriales-contrataran-estudiantes-de-ultimo-
ano-de-universidad-9635664.html  

43.2% DE LOS EMPLEADOS FORMALES A NIVEL NACIONAL TIENEN UN SUELDO 
PRECARIO 

Hasta el 31 de enero el estado tenía 1 millón 951 mil 256 empleados registrados ante el 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y de ellos 843 mil 749, o 43.2 por ciento, tenían 

un salario precario. 

https://www.eloccidental.com.mx/local/industriales-contrataran-estudiantes-de-ultimo-ano-de-universidad-9635664.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/industriales-contrataran-estudiantes-de-ultimo-ano-de-universidad-9635664.html
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El dato se desprende del reporte "Trabajos formales sin salario suficiente", publicado este 

mes por la organización Acción Ciudadana Frente a la Pobreza. En el documento, el 

organismo considera como salario suficiente aquel que permite la compra de dos canastas 

básicas mensuales y no una. 

El organismo usó el criterio de las dos canastas básicas debido a que es lo que requiere 

precisamente una familia promedio en Jalisco y el país. Éstas se componen de 3.6 personas 

y 1.6 tienen ingresos. 

“A nivel normativo y conceptual el principio es muy claro. El derecho al trabajo establece 

que el salario debe ser suficiente para mantener a quien trabaja y su familia. Así lo ordenan 

la Declaración Universal de los Derechos Humanos y nuestra Constitución. Por lo tanto, el 

salario debe ser suficiente para mantener a al menos dos personas, quien trabaja y una 

persona más”, describe Acción Ciudadana Frente a la Pobreza. 

La organización puntualiza que las empresas deberían pagar a sus empleados al menos 8 

mil 600 pesos mensuales netos, costo promedio de dos canastas básicas en el país al inicio 

de 2023; sin embargo, más de 843 mil trabajadores de Jalisco no ganan siquiera ese monto. 

SEGUNDA POSICIÓN EN SUELDO INSUFICIENTE 

A inicios de febrero, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, presumió que durante 

enero el estado logró el segundo lugar nacional en generación de empleo formal y 

aprovechó para recordar que la entidad cerró 2022 con 82 mil 963 plazas creadas, lo que lo 

ubicó como líder. 

“El año pasado, por primera vez en nuestra historia, fuimos el estado que más empleos 

generó en todo el país; ahora, para iniciar 2023, superamos lo que no pasaba hace 35 años 

y eso es el reflejo de un estado cada vez más fuerte, con más y mejores oportunidades para 

su gente”, destacó a través de su cuenta de Twitter. 
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Lo que no mencionó es que Jalisco cerró 2022 como segundo lugar en plazas laborales sin 

un salario suficiente, es decir, con sueldos menores a 8 mil 600 pesos. “Los estados con 

mayor cantidad de plazas de trabajo formal sin salario suficiente, en orden descendente son 

la Ciudad de México, Jalisco, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato y Sinaloa. En esos 

seis estados se concentra la mitad de las plazas de trabajo formal del país”, precisa el 

reporte de Acción Ciudadana Frente a la Pobreza. 

UNO DE CADA CUATRO NO GANA SIQUIERA PARA UNA CANASTA 

Según los datos liberados ayer por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social (Coneval), 24.5 por ciento de la población económicamente activa (PEA) 

del estado gana por debajo del costo de una canasta básica. 

De acuerdo con la última Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), correspondiente al cuarto trimestre de 2022, 

4.16 millones de jaliscienses forman parte de la PEA, entre la que se incluye a quienes 

trabajan en la formalidad e informalidad. 

En comparación al tercer trimestre, la entidad tuvo un avance. Al corte de septiembre de 

2022, el indicador mostraba que 25.2 por ciento de la población económicamente activa no 

tenía ingresos para pagar al menos una canasta básica. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Rodríguez, L. (23 de febrero de 2023). Con sueldo precario, 43.2% de los empleados 
formales. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194445  

https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194445
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VI. PRECIOS

PRECIOS DE VIVIENDA SE INCREMENTARON 11.3% EN 2022

Los precios de las viviendas en Jalisco se encarecieron en el último año más que la media 

nacional, y por encima de la inflación. En el cuarto trimestre de 2022 la vivienda en la 

entidad aumentó 11.3 por ciento respecto al mismo periodo de 2021, por encima del 10.4 

por ciento del promedio nacional, de acuerdo con datos del Índice de Precios de la Vivienda 

de la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF), difundidos por el Instituto de Información 

Estadística y Geográfica (IIEG). 

El incremento también está por encima del 8.09 por ciento de inflación registrada en Jalisco 

en el mismo periodo. Esto colocó a la entidad en el undécimo lugar a nivel nacional con la 

mayor alza en la vivienda, después de Quintana Roo, con 16.8 por ciento; Baja California 

Sur, 16.5; Sinaloa, 16.2; Nayarit, 15; Baja California, 14.5; Guerrero, 14.1; Michoacán, 13.2; 

Coahuila, 12.1; Campeche 12.1, y Colima, con 11.7 por ciento. La entidad que registró un 

menor encarecimiento de las viviendas en el cuarto trimestre de 2022 a tasa anual fue 

Durango, con 4.7 por ciento. 

El Índice de Precios de la Vivienda de la Sociedad Hipotecaria Federal se basa en los montos 

de apertura de los créditos hipotecarios. En la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) el 

incremento fue de 11.4 por ciento en el cuarto trimestre de 2022 a tasa anual, mayor a la 

variación registrada en el trimestre anterior, de 9.7 por ciento. Con esto, la ZMG acumula 

tres trimestres consecutivos al alza en precios de la vivienda. Tlaquepaque fue el municipio 

de Jalisco que más aumentó los precios, con 11.7 por ciento a tasa anual, y se ubicó en el 
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lugar 21 en el listado nacional. Zapopan y Tlajomulco registraron una tasa anual de 11.4 por 

ciento, mientras que Guadalajara tuvo 11.2 por ciento de incremento a tasa anual y se 

colocaron en los puestos 22, 23 y 25, respectivamente, a nivel nacional. 

En todo el país, el municipio de Los Cabos, Baja California Sur, registró la mayor variación 

porcentual, con 17.2 por ciento a tasa anual; le sigue Solidaridad, Quintana Roo, con 16.9 

por ciento en el mismo periodo. Por otro lado, el municipio de Gómez Palacio, Durango, fue 

el que tuvo la menor variación, con 3.8 por ciento a tasa anual. 

MURAL publicó el lunes que debido a la imposibilidad de muchos de comprar vivienda por 

los altos precios, ha aumentado la demanda de casas y departamentos en renta en la ZMG. 

Esto ha provocado que el alquiler de vivienda se encareciera 14.7 por ciento en el último 

año en la ciudad, pero hasta 20 por ciento en zonas como Puerta de Hierro, la Americana y 

Providencia. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Mora, Y. (17 de febrero de 2023). Sube vivienda más que inflación en 2022: 11.3%. Mural 
(Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.mural.com.mx/sube-vivienda-
mas-que-inflacion-en-2022-11-3/ar2553826.  

PADECEN ALZA DE HASTA 8% EN PRECIOS DE RENTA DE VIVIENDA EN 
GUADALAJARA 

Después de los efectos de la crisis sanitaria, los precios de las rentas de las viviendas se han 

incrementado en el Área Metropolitana de Guadalajara. El promedio del último año es de 

8% de aumento, pero en algunas colonias se han disparado los costos.  

https://www.mural.com.mx/sube-vivienda-mas-que-inflacion-en-2022-11-3/ar2553826
https://www.mural.com.mx/sube-vivienda-mas-que-inflacion-en-2022-11-3/ar2553826
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“Llevo bastante tiempo buscando y el mismo departamento que rentaba hace cinco años 

en cinco mil pesos, hoy lo vi en 11 mil (en la colonia Patria Universidad, en Zapopan). Es 

absurdo cómo han aumentado”, comenta Miriam Acevedo. 

El alza en los costos detona que la población migre a colonias fuera del Periférico, pero el 

riesgo es la falta de servicios: seguridad, transporte público, recolección de basura, 

alumbrado, malos pavimentos o la lejanía de escuelas y hospitales, entre otros. Y empeora 

la calidad de vida por el tiempo de los traslados. 

Mientras la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios indica que los aumentos 

son menores a la inflación, el portal Inmuebles 24 subraya que en los últimos dos años las 

rentas en Guadalajara y Zapopan se incrementaron hasta 56% en algunas colonias. “Vivo en 

un coto cerca de Tesistán. Se han desocupado siete casas, que ahora están en renta. Los 

precios que piden son arriba de los nueve mil pesos”, apunta Alejandra Diosdado. 

Israel Macías López, académico de la Universidad Panamericana, acentúa que el disparo en 

las rentas es por la alta demanda y una nula política pública. Tlajomulco es el único 

municipio que ofrece el Programa Renta Tu Casa y consiste en que el Ayuntamiento es 

intermediario entre el propietario de una vivienda y el interesado en ocuparla. El Gobierno 

cubre el costo total de la renta y el inquilino sólo paga una cuota mensual de 350 pesos. 

POR LOS ALTOS PRECIOS EN LAS RENTAS, VIVE HASTA TLAJOMULCO 

Encontrar un espacio para vivir a un precio accesible ha sido difícil, cuenta Mariana Franco, 

quien renta una casa compartida en Tlajomulco por mil 500 pesos al mes. Llegó a vivir a la 

colonia Santa Tere, pero habitaba la vivienda con otros familiares. 

“Como persona independiente es más difícil encontrar un lugar para vivir en el Centro de la 

ciudad. Como mujer, también. Cuando renté junto con mi hermana, mi cuñado y su hijo 

experimentamos dos veces el rechazo en Santa Tere, respecto a los departamentos, porque 

no querían niños en los edificios, ni mascotas. Se deben abrir espacios a nuevos modelos de 
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familias que, por el trabajo, principalmente, necesitan llegar a tiempo… y quienes tienen 

hijos necesitan dónde dejarlos”.  

Recuerda que, por la misma zona, la experiencia de renta fue mala. “Son predios muy 

dañados a los cuales las personas que rentan quieren exprimir lo más que puedan y no se 

hable de las inmobiliarias. Querían que, por una falla en la tubería viejísima, que no sólo era 

cuestión de humedad sino de albañilería profunda, le invirtieras 20 mil pesos de golpe. Por 

eso decidimos retirarnos”. 

Aunque ha pensado comprar una casa propia, menciona que es difícil. “Si te vas a las orillas 

a comprar, es necesario tener un coche para moverte, pues el servicio del transporte 

público no es idóneo. No necesitamos más autos, ni más créditos inmobiliarios. 

Necesitamos más vivienda digna, bien pensada y planeada, sin mafias financieras, así como 

transporte público de calidad”. 

En la Zona Metropolitana de Guadalajara se registró un incremento de hasta 8% en las 

rentas con relación al año pasado. Sin embargo, la Asociación Mexicana de Profesionales 

Inmobiliarios (AMPI) explica que en la mayoría de los casos el alza fue del 5 por ciento. 

“Sí está aumentando bastante la renta”, reconoce Mario Romo, presidente de la AMPI en 

Guadalajara. Acentúa que en los casos donde más se han incrementado las rentas es en las 

torres. “Ya no te están vendiendo para vivir, sino para invertir. La renta puede ser para 

Airbnb o en el corto plazo te da un mayor número de rendimiento… eso hace que aumente 

la renta a largo plazo”. 
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Otro factor importante que disparó las rentas es la inflación, la cual se ubicó casi en 8% el 

año pasado. Entre las colonias que reportan más incremento en las rentas, de acuerdo con 

la AMPI, destacan la Americana, Ladrón de Guevera, Moderna y Providencia, entre otras. 

Dependiendo de la colonia y el tipo de inmueble, las rentas en la Zona Metropolitana de 

Guadalajara ronda los 17 mil 400 pesos, afirma la Asociación. 

De acuerdo con un reporte de Inmuebles 24, en los últimos dos años las rentas en 

Guadalajara y Zapopan se han disparado hasta más de 56% en algunas colonias. El 

fraccionamiento Circunvalación Vallarta subió sus precios de renta hasta 55.86% y es la más 

caras en Guadalajara para mudarse a vivir. 

PRECIOS Y LEJANÍA, ENTRE LOS PROBLEMAS QUE ENFRENTA LA CIUDADANÍA 

Arturo Gallo relata que su esposa Gabriela y él viven en la colonia Alfredo Barba, en 

Tlaquepaque. “Realmente estamos tranquilos y no pagamos tanto de renta por la ubicación. 

Sin embargo, explica que desde el año pasado están buscando casas o departamentos por 

la zona del estadio Jalisco, por donde viven sus suegros, porque les ayudan a cuidar a su hijo 

Emiliano. “Vimos un departamento de cuatro mil pesos que ni siquiera se encontraba en 

buenas condiciones. Otra casa que nos ofrecieron en la colonia Monumental estaba en 

cinco mil pesos. Creíamos que estaba económica por la zona, pero cuando fuimos, estaba 

dividida por la mitad”. 

Paulina Covarrubias relata que la persona que le renta la casa a su mamá, que vive en la 

colonia Independencia, le pidió que desocupara el lugar. Y la señora no ha podido encontrar 
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nada por el mismo precio. “Llevo buscando algo a precio decente. En el cuadrante del centro 

de la colonia no he encontrado nada. Pagaba cinco mil 700 pesos, y la excusa fue que la 

dueña se iría a vivir ahí. Y de golpe la empezaron a rentar en 11 mil pesos”. 

Jorge Soriano vive en el Colli Urbano y paga siete mil pesos al mes de renta. El dueño 

también le pidió la vivienda porque la venderá y empezó a buscar por la zona. “El 30 de 

marzo tengo que entregar, pero la renta subió mucho… estoy buscando algo similar y no 

bajan de 10 mil pesos”. 

Alberto Castro también debe mudarse de la zona oriente de la ciudad porque vendieron la 

casa que renta. “Encontré en San Jacinto (en Guadalajara) un departamento por tres mil 

500 pesos al mes. Me pareció razonable, pero al contactar al dueño me dijo que ese era el 

costo por un cuarto y que tenía que compartir el departamento con otras dos personas. No 

he encontrado nada por menos de cinco mil pesos, que pueda vivir sin compañeros de 

cuarto. Es mucho, casi la mitad de mi sueldo mensual”. 

LAS COLONIAS MÁS CARAS POR METRO CUADRADO CONSTRUIDO

Colonia Precio por metro cuadrado 

Puerta Aqua 58,307 

Ayamonte 47,396 

Puerta del Bosque 46,922 

Puerta Las Lomas 44,770 

Colinas de San Javier 43,963 

Santa Isabel 40,924 

Condominio Campo de Golf Santa Anita 33,024 

Lomas del Valle 39,847 

Fuente: IIEG. 
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PROMETEN PRECIOS ECONÓMICOS EN EL CENTRO TAPATÍO 

Pablo Lemus, presidente municipal de Guadalajara, indica que la política pública que han 

impulsado para la redensificación de la ciudad tiene que ver con la condonación de 

impuestos para vivienda de hasta dos millones de pesos. Y proyecta departamentos desde 

los 800 mil pesos, gracias a los estímulos que entregará el ayuntamiento.  

“Las viviendas que se están ofertando a 25 o 30 kilómetros de donde estamos ahorita, están 

en un millón de pesos. Aquellas viviendas sociales de 300 o 400 mil pesos ya no hay. ¿Qué 

fue lo que nosotros hicimos? Que el Ayuntamiento no cobre un sólo centavo de licencias 

municipales, impuestos, para que todas las viviendas puedan ser asequibles para la 

ciudadanía. Le estamos apostando a viviendas en el Centro desde los 800 mil pesos”. 

Con los incentivos, indica, los desarrolladores deben garantizar que al menos el 20% de la 

vivienda que se oferta tenga precios accesibles. “Entiendo la discusión de ciudad, como 

discutimos de paseo Alcalde. También el esquema de vivienda en el Centro genera 

polémica, y es normal, pero qué bueno que se generen esas discusiones”. 

Para dudas al respecto, responde que se puede consultar al Instituto Municipal de la 

Vivienda de Guadalajara. “Les van a dar toda la oferta de vivienda que hay”. Cabe señalar 

que se puede contactar a los teléfonos 33-1204-2427 y 33-3070-0065 para obtener más 

información del Instituto Municipal de la Vivienda de Guadalajara. 

TLAQUEPAQUE, CON LA MAYOR ALZA PARA COMPRAR  

En enero de este año, la señora Saucedo compró una casa en el fraccionamiento Vista Sur, 

en Tlajomulco, a un precio de un millón 140 mil pesos. Hace un año valía un millón 66 mil. 

Durante el último año, el precio de la vivienda en la Zona Metropolitana de Guadalajara se 

incrementó 11.4% en promedio, de acuerdo el Instituto de Información Estadística y 

Geográfica de Jalisco (IIEG). 

Tlaquepaque registró el incremento más alto, con 11.7%, ubicándose en el lugar 21 a nivel 

nacional. Zapopan y Tlajomulco registraron 11.4%, mientras que Guadalajara, 11.2 por 
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ciento. Por Entidad federativa, Jalisco documentó una variación de 11.3%, que coloca al 

Estado en el decimoprimer lugar nacional en el crecimiento de los precios. En términos 

absolutos, Jalisco tuvo un precio promedio de la vivienda de un millón 711 mil pesos y se 

ubicó en el quinto lugar nacional con los precios más altos. 

La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) informa que el incremento 

en los materiales de la construcción, la escasez de éstos y el alto costo de la tierra han 

provocado el aumento. En el caso de las torres de departamentos (donde está un mayor 

incremento), los desarrolladores deben buscar muchas amenidades en cada proyecto, 

debido a que hay una mayor competencia. 

ALERTAN POR LAS RENTAS QUE ABSORBEN INGRESOS LABORALES 

Destinar más de una tercera parte del ingreso al pago de la renta de una casa deja en riesgo 

las finanzas personales y complica que se cubran otras necesidades básicas, consideraron 

especialistas.  

Israel Macías López, jefe de la Academia de Economía de la Escuela de Empresariales de la 

Universidad Panamericana en Guadalajara, explica que el despunte en el costo de los 

alquileres es producto de factores como la alta demanda y una nula política pública de 

vivienda.  

“Vemos la combinación perfecta para tener este incremento en el costo de las rentas. Por 

un lado, tienen una creciente demanda, hay bajo incremento en la oferta y una nula política 

pública sobre vivienda. Eso se refleja en la subida de precios por encima de la inflación” en 

algunas colonias.  

Comenta que el gasto en la renta se define según las necesidades y características de cada 

persona, pero lo ideal es que el alquiler no absorba una tercera parte de todos los ingresos 

para evitar quedar en una condición vulnerable para hacer frente al resto de los egresos.  
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Por su parte, Héctor Iván del Toro Ríos, investigador del Centro Universitario de Ciencias 

Económico Administrativas (CUCEA), recomienda buscar vivienda lo más cercana posible al 

lugar de trabajo o escuela para ahorrar en los traslados.  

“Dependiendo de las capacidades económicas se puede visualizar hasta cuánto podemos 

gastar en un arrendamiento. No es recomendable que supere el 50%, porque ya sería una 

afectación directa al salario y pone en riesgo cubrir las necesidades básicas en servicios y 

artículos”.  

Los especialistas coinciden en que los altos precios contribuyen a que las personas migren 

a las periferias del Área Metropolitana de Guadalajara, donde hay opciones al alcance de 

sus bolsillos. Remarcan que la problemática por la alta demanda de vivienda y sus precios 

afectaron a las grandes ciudades, como Nueva York, Londres o París, que han 

experimentado fenómenos similares. 

ALTA DEMANDA AUMENTA REQUISITOS PARA FIRMAR LOS CONTRATOS 

El escenario actual de un mercado donde la demanda de vivienda supera la oferta 

disponible es propicio para que los arrendatarios aumenten los requisitos y especificaciones 

en los contratos que aplican a quienes se interesan en su propiedad.  

Israel Macías López, jefe de la Academia de Economía de la Escuela de Empresariales de la 

Universidad Panamericana en Guadalajara, indica que es factible que quien enajena una 

propiedad busque sacar el mayor provecho posible y protegerse.  

“Tiene sentido que la persona que cuenta con una propiedad se proteja, además, la alta 

demanda hace que el dueño del departamento o de la casa ponga más requisitos. Y como 

hay mucho mercado buscando, la persona que necesita un lugar dónde vivir se esforzará en 

cubrirlos. Mientras haya mucha demanda, los dueños de las propiedades pueden poner las 

condiciones que quieran”.  
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El que se soliciten depósitos de fianza equivalentes a dos, tres o más meses de renta, es una 

condición cada vez más común que implica impacto a las finanzas del inquilino. Además de 

los comprobantes de ingresos, se añade revisar el buró de crédito de quien hace la petición 

de renta.  

Otros puntos para considerar son especificaciones como quién asumirá los costos de 

mantenimiento, precisar quién pagará los posibles daños que se puedan producir en 

instalaciones eléctricas, tuberías y pintura del inmueble. Además de aspectos como si están 

permitidas las mascotas y los servicios con los que cuenta el inmueble.  

APRIETAN INGRESOS EN LOS HOGARES 

En la más reciente evaluación del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 

Social (CONEVAL), el ingreso de la población ocupada en el Estado registró una disminución 

de 2.5% entre los hombres, con una percepción promedio de ocho mil 180 pesos 

mensuales. En el caso de las mujeres es de seis mil 408.6 pesos, presentando aumento de 

1.3 por ciento.  

A nivel estatal, el 25.2% de los jaliscienses que trabajan tuvieron un ingreso inferior al costo 

de la canasta alimentaria (este nivel es menor que el promedio nacional: fue de 40.1 por 

ciento).  Y en 28 Entidades federativas, entre ellas Jalisco, aumentó la pobreza laboral.  

Según los criterios del CONEVAL, se registra pobreza laboral cuando el ingreso que percibe 

una persona por el trabajo que realiza es inferior al valor monetario de la canasta 

alimentaria. Esos indicadores se definen con la información de la Encuesta Nacional de 

Ocupación y Empleo (ENOE) del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Padecen alza en renta de casas en Guadalajara. (19 de febrero de 2023). El Informador 
(Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.informador.mx/Guadalajara-
Padecen-alza-en-renta-de-casas-en-metropoli-l202302190001.html  
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SE INCREMENTA HASTA 10% PRECIOS DE SEGUROS DE AUTOS A NIVEL NACIONAL 

Los propietarios de automóviles han visto este año un incremento en las pólizas de sus 

seguros. De acuerdo con especialistas el incremento de los precios este año es del 10 por 

ciento en promedio en comparación al 2022. 

El incremento de la siniestralidad, la escasez de refacciones provenientes de Asia 

provocaron este incremento de las pólizas. Wylie Vielma, presidente de la Asociación 

Mexicana de Agentes de Seguros y Fianzas (AMASFAC) explicó que el aumento varía 

dependiendo de la unidad y el modelo. 

“La cantidad de siniestros que se puede tener en un auto, hablando por ejemplo de los 

seguros más robados obviamente que a las unidades que más le pegan en siniestros son las 

que registran más aumento en el cobro de la prima”, comentó. El factor número dos es la 

escasez de piezas que se registra a raíz de que se vieron afectadas las cadenas de suministro 

por la pandemia del COVID-19. 

“Las empresas ensambladoras tanto nacionales como extranjeras fincan su proceso de 

ensamblaje en manufacturas chinas y eso trajo como consecuencia que por el tema de la 

pandemia se escasearan las piezas y eso provocó que se dispararon los costos”, añadió. 

Adicionalmente la demora y la falta de barcos de transporte de contenedores provocaron 

un incremento en el costo de los fletes. 
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“Obviamente eso te va a impactar en los costos de todo lo que venga dentro del contenedor 

más aparte de la demora porque no había navieras, se dejaron de fabricar semiconductores 

entonces hay un aumento en costos y tiempos de espera y eso contribuye directamente en 

el costo de las pólizas”, indicó. 

Durante los últimos dos años las aseguradoras no habían incrementado los precios de las 

pólizas debido a que la gran mayoría de las unidades estaban guardadas en casa. La 

Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) aclaró que el incremento de 

precios es responsabilidad de cada empresa. “En la Asociación somos muy respetuosos 

respecto a la competitividad entre las diversas compañías que pertenecen a AMIS. Lo 

anterior derivado de la Ley de competencia económica, que tiene como principio ofrecer 

más opciones de productos y servicios de mayor calidad.  Por lo que no contamos con 

información sobre precios o su comportamiento. 

Subrayó que en un mercado competido los distintos oferentes de un producto o servicio 

toman decisiones de forma individual y sobre todo, “con base en su experiencia, definen 

sus precios y la forma en que participa en el mercado”. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Velazco, J. (20 de febrero de 2023). Inflación también pega en precios de seguros de 
autos. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.informador.mx/jalisco/Seguro-de-auto-AMIS-Inflacion-tambien-pega-a-
polizas-de-vehiculos-20230220-0141.html.  

KILOGRAMO DE HUEVO SE VENDE HASTA EN 70 PESOS EN GUADALAJARA 

El precio del huevo en el Área Metropolitana de Guadalajara ha ido en aumento durante las 

últimas semanas, tanto así que en tiendas de abarrotes en el poniente de la ciudad el kilo 

de huevo alcanza hasta los 70 pesos. 

Este medio realizó un recorrido por tiendas de conveniencia y supermercados para 

reconocer el costo del kilo de huevo a días de que inicie el periodo de cuaresma y se 

https://www.informador.mx/jalisco/Seguro-de-auto-AMIS-Inflacion-tambien-pega-a-polizas-de-vehiculos-20230220-0141.html
https://www.informador.mx/jalisco/Seguro-de-auto-AMIS-Inflacion-tambien-pega-a-polizas-de-vehiculos-20230220-0141.html
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incrementen más los precios. Actualmente se habla de un alza también en el precio debido 

a los casos de influenza aviar en Estados Unidos, lo que llega a golpear a México. 

Antonio Suárez, comerciante en la colonia Lafayette, afirmó que en su tienda desde el 

pasado sábado se vende el kilo de huevo en 70 pesos, debido a que sus proveedores le 

aumentaron el costo de un momento para otro. 

“El viernes nos vinieron a surtir, yo lo tenía todavía en 60 pesos la semana pasada, pero si 

nos suben el precio nosotros también subimos y no es un tema de escasez, es un tema de 

que ya todo lo que se cocina lleva huevo”, apuntó. 

Margarita Paredes, dueña de una tienda de abarrotes en la avenida Ignacio López Vallarta, 

señaló que ella lleva vendiendo a 55 pesos el kilo de huevo desde hace más de un mes, 

aseguró que el aumento en los precios es normal por la temporada y comentó que sus 

ventas han sido buenas a pesar del incremento. 

La señora Amalia Martínez, vendedora en la calle Mexicaltzingo, tiene el kilo de huevo a 55 

pesos y señaló que bajó el precio por dos pesos el fin de semana, pues previo a este lunes 

en su tienda el kilo se cobraba en 57 pesos. 

COMPRAN MENOS Y CONTADO 

Los incrementos tienen una repercusión directa en el bolsillo del consumidor. Alberto fue a 

la tienda este lunes con 30 pesos, en la idea de comprar huevos y un birote, con esos 30 

pesos le alcanzó para cuatro huevos y el pan. 
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“Estamos casi en cierre de mes y la verdad ya no había comida en mi casa, yo pensé que 

chance y me alcanzaba para otra cosa, una galleta o algo así, pero casi que con suerte y me 

sobró”, comentó. El mismo caso fue el de Estefanía, quien acudió a la tienda de su casa en 

la colonia Moderna y se decidió a comprar sólo 15 pesos de huevo ante el aumento en los 

costos. “Con eso al menos como unos dos días y ya más pegado a la quincena vemos”, acotó. 

USUARIOS EN REDES REPORTAN KILOS POR 60 PESOS 

Por medio de redes sociales, El Informador cuestionó a la población acerca de los precios 

en los que adquieren el kilo de huevo en Jalisco, los costos rondan entre los 45 hasta los 60 

pesos en el Área Metropolitana de Guadalajara. En el municipio de Zapopan, usuarios de 

redes respondieron que el precio a la compra va desde los 48 hasta los 55 pesos. Para 

Guadalajara los costos sobrepasan los 53 pesos hasta los 70 pesos; mientras que en 

Tlajomulco reportaron el precio más bajo a 43 pesos. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Mendoza, P. (20 de febrero de 2023). El kilo del huevo se vende hasta en 70 pesos en 
Guadalajara. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.informador.mx/jalisco/Precio-del-huevo-2023-Sin-freno-Se-vende-hasta-en-
70-pesos-el-kilo-en-tiendas-de-abarrotes-en-Guadalajara-20230220-0107.html

INFLACIÓN NACIONAL SE UBICÓ EN 7.76% ANUAL DURANTE PRIMERA QUINCENA 
DE FEBRERO 

La tasa de inflación en México descendió en la primera quincena de febrero hasta 7.76 por 

ciento anual, informó este jueves el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). El 

https://www.informador.mx/jalisco/Precio-del-huevo-2023-Sin-freno-Se-vende-hasta-en-70-pesos-el-kilo-en-tiendas-de-abarrotes-en-Guadalajara-20230220-0107.html
https://www.informador.mx/jalisco/Precio-del-huevo-2023-Sin-freno-Se-vende-hasta-en-70-pesos-el-kilo-en-tiendas-de-abarrotes-en-Guadalajara-20230220-0107.html
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dato rompe con dos meses de incrementos consecutivos, tras el índice de 7.91 por ciento 

de todo enero y de 7.82 por ciento de diciembre pasado, cuando la inflación tuvo su mayor 

cierre anual en 22 años y lo que va del siglo. 

Aun así, el instituto de estadística reportó un incremento de 0.30 por ciento en el Índice de 

Precios al Consumidor (IPC) respecto a los 15 días anteriores. El INEGI recordó que en la 

misma quincena de 2022, hace un año, la inflación quincenal fue de 0.42 por ciento y la 

anual de 7.22 por ciento.  

El índice de precios subyacente, considerado un mejor parámetro para medir la carestía 

general porque elimina artículos de alta volatilidad en sus precios, aumentó un 0.35 por 

ciento quincenal y un 8.38 por ciento anual, detalló el INEGI en su reporte.  Mientras que la 

partida de no subyacentes subió un 0.15 por ciento a tasa quincenal y un 5.93 por ciento 

interanual.  

Dentro del subgrupo de subyacentes, las mercancías aumentaron 0.40 por ciento en la 

quincena y un 10.79 por ciento en el año. Mientras que los servicios avanzaron un 0.3 por 

ciento quincenal y un 5.58 por ciento anual. En los no subyacentes, los precios de los 

agropecuarios decrecieron un 0.24 por ciento respecto al periodo inmediato anterior, pero 

se elevaron un 9.71 por ciento frente al mismo lapso del año pasado.  

Los energéticos y tarifas autorizadas por el Gobierno se incrementaron en 0.49 por ciento 

en la quincena y en 2.95 por ciento en el año.  El índice de precios de la canasta de consumo 

mínimo, conformada por 176 productos y servicios, escaló un 0,3 % quincenal y un 8,28 % 

a tasa anual. Los precios al consumidor cerraron 2022 con una subida de 7.82 por ciento, 

por encima de 7.36 por ciento de 2021, que entonces fue el mayor nivel en los últimos 20 

años.  En cambio, la inflación de 2020 cerró en 3.15 por ciento.  

El dato de la primera quincena de febrero implica 47 quincenas consecutivas en las que la 

inflación está por encima del rango objetivo del Banco de México (BANXICO), que es de 3 
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por ciento. Ante la inflación, el banco central ha elevado 14 veces la tasa de interés hasta 

un récord de 11 por ciento. 

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS 

Inflación desciende en México; se posiciona en 7.76%. (23 de febrero de 2023). El Diario 
NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: 
https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=194502  
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